

HA MUERTO MR. WARREN G. HARDING, PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS de AMERICA

Antenoche a las siete y media entregó su alma al Creador, en San Francisco de California - Mr. Calvin W. Coolidge, Vicepresidente de la Federación, se hará cargo del Poder



Mr. WARREN G. HARDING
Presidente de los Estados Unidos, quien falleció el jueves en San Francisco

Antenoche, poco después de las siete, una grave noticia conmovió a la inmensa y poderosa población de los Estados Unidos de Norte América. Mr. Warren G. Harding, su Presidente, acababa de fallecer en San Francisco de California.

La infausta nueva ha de haber volado por todas partes con la rapidez del rayo, sacudiendo con violencia al pueblo entero de la gran nación.

Mr. Harding que andaba en una gira por los Estados del Sur y del Oeste, y que ya tenía viaje de regreso a Washington dando la vuelta por Panamá, cayó de pronto enfermo en San Francisco. Los aerogramas que ayer publicamos decían que la enfermedad iba cediendo, y por eso la fatal nueva nos ha tomado de sorpresa.

A eso de las 7 y 30 p. m., según el cable, los grandes rotativos empezaron a confirmar que la Primera Magistratura de la Nación estaba vacante.

Hace pocos días la escuadra norteamericana le rendía homenaje al ilustre mandatario, y hoy el pabellón norteamericano está cobijando sus mortales restos.

Mr. Harding fue el vigésimo nono Presidente de los Estados Unidos. Nació en Corsica, del Condado de Morow, Ohio, el 2 de noviembre de 1865.

Fue hijo de Mr. George Tyron Harding y Mrs. Elizabeth Dickerson, personas de noble linaje y de posición distinguida.

En 1879 entró a estudiar al Colegio Central de Ohio, y con éxito coronó sus estudios pocos años más tarde.

Desde muy joven fué el tipo del "gentleman", que sobresalía en todas las sociedades por su refinada cultura y talento vigoroso.

El 8 de julio de 1891 contrajo matrimonio con la elegante señorita Florence Kling, de Marion, Ohio.

En 1884 entró a la carrera del periodismo, y ese mismo año fue nombrado Presidente de la "Harding Publishing Company" editores del periódico "Stat".

Habiendo entrado de lleno en la política fue electo Senador por el Estado de Ohio en 1900, ocupando ese puesto durante cuatro años.

Más tarde se le nombró Teniente Gobernador de Ohio, y con acierto estuvo desempeñando esas funciones hasta 1906.

En 1910 fue electo candidato a la Gobernación de Ohio pero salió derrotado en las elecciones.

Electo de nuevo Senador, renunció esa posición en 1920.

El mismo año fue postulado Candidato a la Presidencia, en la Convención Nacional Republicana de Chicago, y el 4 de noviembre resultó electo Presidente de los Estados Unidos.

Inauguró su periodo presidencial el 4 de marzo de 1921.

Está de por demás hacer una reseña de su labor. Fácilmente la reduciríamos a una sola frase: fue un ciu-

dadano de bien, un patriota ejemplar, y un hombre de lucha que siempre se hallaba preparado para vencer.

Conforme a la Constitución de los Estados Unidos ocupará la Presidencia de la República el Vice-Presidente, Mr. Calvin W. Coolidge.

En América no es desconocido el nombre de Mr. Coolidge.

Nació en Plymouth, Vermont, el 4 de julio de 1872, habiendo sido sus padres Mr. John C. Coolidge y Mrs. Victoria J. Moor.

Muy joven se graduó de Bachiller en el Amherst College. Y obtuvo más tarde el título de doctor en leyes en la Universidad de Vermont.

Entró a practicar derecho con Hammond S. Field en Northampton, Mass.



Mr. ROY T. DAVIS
Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos en Costa Rica

El 4 de octubre de 1905 contrajo matrimonio con Miss. Grace A. Goodhue, de Burlington, Vermont.

En 1899 fue electo Consejal de Northampton y un año después, Procurador de la misma ciudad.

En 1904 era nombrado Presidente del Comité Republicano. En 1907 miembro de la Corte General de Massachusetts; Alcalde de Northampton en 1910; Miembro del Senado de 1912 a 1915, y Presidente del mismo de 1914 a 1916.

Fue Teniente Gobernador de Massachusetts en los años 1916, 1917 y 1918, habiendo sido, en dos periodos electo Gobernador del mismo Estado.

En 1920 se le eligió Vice Presidente de los Estados Unidos para el periodo de 1921 a 1925.

En este momento de dolor para el pueblo estadounidense, las banderas del mundo flotan a media asta como señal de luto, identificándose con el pesar que oprime al pueblo amigo.

Costa Rica también ha declarado su duelo, y se asocia a la pena que aflige a los norteamericanos.

El DIARIO DEL COMERCIO, interpretando el pesar de la familia costarricense, enluta sus páginas y le presenta el vivo testimonio de su sincera condolencia al pueblo y Gobierno de los Estados Unidos; a la honorable Colonia Norteamericana residente en Costa Rica, y con especialidad, al Excmo. Mr. Roy Tasco Davis, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la Federación de Norte América en nuestro país.

Disposiciones de nuestro Gno.

N.º 4

JULIO ACOSTA GARCIA

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA DE COSTA RICA

Habiéndose recibido noticia oficial de la muerte



Mr. CALVIN W. COOLIDGE
Vice-Presidente de la Federación del Norte, quien se hará cargo del Poder

del ilustre Presidente de los Estados Unidos de América Mr. Warren G. Harding, como sincero testimonio de sentida condolencia del Pueblo y Gobierno de Costa Rica al Pueblo y Gobierno de la Gran República, por la pérdida irreparable de tan insigne gobernante y patriota esclarecido,

DECRETA:

Desde mañana sábado y durante tres días, permanecerá enarbolado a media asta y enlutado el Pabellón Nacional en todos los edificios públicos, y el día de los funerales en Washington, como honra a la memoria del egregio difunto, se hará en esta Plaza una salva de veintidós cañonazos.

Dado en la Casa Presidencial de San José, a los tres días del mes de agosto de mil novecientos veintitrés.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Relaciones Exteriores

M. OBREGÓN L.

Editorial de "La Gaceta"

—Honda impresión de pena ha producido en el Gobierno y en el pueblo costarricense la dolorosa noticia, llegada en la mañana de ayer, de la muerte, casi violenta, del Excmo. Señor Warren G. Harding, Presidente de la Gran República Norteamericana.

La muerte del ilustre hombre de Estado, hiera el sentimiento de todo el Continente, porque con él desaparece un leal y desinteresado mediador en la conservación de la paz de los pueblos americanos y un amigo y propulsor de la prosperidad de los mismos.

En estos momentos de luto, los costarricense debemos recordar—para robustecer nuestra gratitud—la oportuna y noble cooperación que, a raíz de su exaltación al Poder, nos prestó el Excmo. señor Harding en nuestras dificultades con la vecina República de Panamá, con motivo de la controversia sobre límites; y hemos de considerar una vez más la actitud justiciera y resuelta de aquel Presidente en hacer reconocer y respetar definitivamente nuestros indiscutibles derechos en el referido litigio.

El Gobierno y Pueblo de Costa Rica hacen presentes sus sentimientos de profunda condolencia al Gobierno y Pueblo de los Estados Unidos de Norte América, al Excmo. Señor Roy T. Davis, al Cuerpo Consular norteamericano acreditado en el país y a la colonia norteamericana, con motivo de la desgracia que aflige hoy a su Gran Nación.

Política Internacional

Texto completo de la respuesta del Gobierno alemán a los de Francia y Bélgica condenando el sabotaje

El Gobierno alemán no asume, ni puede ni debe asumir, ninguna clase de responsabilidad por el atentado dinamitero de Duisburgo, ni tampoco por ningún acto de sabotaje o de violencia que se haya cometido o se cometiese en la región invadida, ESPECIFICANDO: Que el atentado fue cometido por desconocidos:

Que las autoridades militares de ocupación han impedido deliberadamente la investigación del caso por las autoridades alemanas.

Que los actos de sabotaje los llevan a cabo elementos hasta ahora desconocidos, por su propia cuenta y riesgo;

Que, habiendo las autoridades invasoras disuelto y expulsado a la policía alemana, las autoridades locales estaban imposibilitadas para impedir esos actos y

Que la desautorización que pedían Francia y Bélgica vendría a ser la admisión táctica de que habían sido autorizados.

Los decretos expedidos por el Gobierno alemán dando órdenes e instrucciones a los funcionarios alemanes del Valle del Ruhr sobre la actitud que deben observar, es un derecho indiscutible de ese mismo gobierno, emanado de la soberanía de la nación, declarándose a este respecto:

Que el gobierno alemán jamás renunciará a ese derecho y seguirá ejerciendo respecto del Valle del Ruhr, que es una porción del territorio de Alemania ocupado ilegalmente por las fuerzas de Francia y Bélgica, porque así se le imponen sus altos deberes y la dignidad del pueblo alemán;

Que, por lo demás, la resistencia pasiva de la población de la región invadida es absolutamente espontánea y que nadie niega hecho tan patente más que los gobier-

nos de Francia y Bélgica. y Que, por consiguiente, los mencionados decretos del gobierno alemán no son la causa, ni directa ni indirectamente, sino la consecuencia lógica de esa espontánea resistencia pasiva.

El mensaje simpático enviado por el Gobierno alemán a Schlegeler está plenamente justificado porque dicho ciudadano, según pruebas que obran en poder del Ministerio de Negocios Extranjeros de Berlín, no era responsable de ninguno de los crímenes que le imputaron los invasores, siendo absolutamente inocente y sin embargo condenado y ejecutado tan sólo porque se portó con patriotismo y entereza ante las exigencias de los franceses.

Es faltar a la lógica y materialmente poner las cosas de cabeza, el que Francia y Bélgica pretenden hacer responsable al Gobierno alemán de las consecuencias de la invasión más ilegal que pueda haber y del terrorismo puesto en práctica por las propias tropas de Francia y Bélgica, cuyos actos de violencia son la causa única y directa de los actos de sabotaje.

Antes de que alguno de los soldados invasores hubiese sufrido un solo rasguño, ya habían perdido la vida veinte alemanes del todo inocentes, sacrificados a sangre fría por esos mismos soldados, y últimamente el número de alemanes muertos diariamente por las balas francesas y belgas se multiplica.

Todo el mundo se ha enterado que la violencia no figura en el programa de defensa legítima del gobierno alemán, quien permanecerá, con serenidad a la vez que con inquebrantable energía sobre la línea de la resistencia pasiva.



HIERRO NUXADO

Aumentará el Vigor Mental y Físico, Fuerza y Resistencia de Personas Gastadas o Nerviosas, a Veces en Dos Semanas.

MAS de cuatro millones de personas toman "Hierro Nuxado" anualmente. Ha obtenido la recomendación de notables personalidades políticas y comerciales de los Estados Unidos y en países extranjeros. Aprobado y empleado por muchos médicos. Hasta el venerable Papa Benedicto XV ensalzó los méritos de este famoso producto en un autógrafo en su propio retrato.

"Hierro Nuxado" es un poderoso fortificante de probada eficacia. Puede tomarse con entera confianza de que producirá los resultados que se prometen. Póngalo a prueba para convencerse. De venta en todas las buenas boticas del mundo entero.

Quiere Ud. tener Musculos de Acero como estos?

Agentes Generales: THE COSTA RICA MERCANTILE Co

Alquilo locales para Comercio

completamente nuevos, situados 50 varas al Norte de la Botica Oriental. Magnifico punto comercial.

Precio y condiciones entenderse con

Augusto Colombari

SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK

Detalles completos de la pelea Firpo-Willard

Continuación

Willard entró en el ring con 242 libras, contra 214 de Firpo. Los guantes se los pusieron en el cuarto. Así, pues, no hubo demoras innecesarias y el público no las hubiera tolerado, pues durante los preliminares demostró que no estaba interesado en nada que no fuera la pelea oficial.

El pantalón de Willard era verde. El de Firpo, color morado, con sus iniciales. El referee, Henry Lewis, vestía elegante pantalón de franela y camisa de seda.

Cuando se tomó la fotografía de ritual, Firpo no miró a Willard, ni Willard miró a Firpo. Skelly representaba a Willard como segundo principal. De Forrest fué el segundo en jefe de la esquina de Firpo. Al darse las instrucciones, Firpo se hizo acompañar de su intérprete.

El anunciador, Joe Humphreys, presenta a los hombres. El "referee" será Harry Lewis, de Newark, y de 195 libras. Willard y Firpo van a una esquina neutral para

que los fotógrafos hagan su trabajo.

Round primero: Firpo sale de su esquina con la velocidad que lo caracteriza. Willard le para la derecha y lo "jabea" con la izquierda. Firpo conecta una ligera al cuerpo y vuelve a meter con la derecha en las costillas de Willard. Firpo se lleva a Willard a las sogas y le pega en la cabeza, peleando de cerca. De la oreja izquierda de Jess sale sangre. Al sonar la campana, Willard conecta una derecha a la cabeza.

Round segundo: Jess le lleva la pelea a Firpo, pero pifa un uppercut derecho. Firpo conecta en las costillas, pero se quedó corto con la derecha. El vaquero para los ataques al cuerpo. El lado izquierdo de Willard muestra grandes manchas rojas y moradas de los golpes de Firpo. Firpo lanza una terrible derecha a la quijada, pero Willard se quita a tiempo y recibe otra dirigida al mismo sitio, al sonar la campana.

Continuará

OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también Cerveza Alemana de barril, en vaso

REALIZACION!

desde el 1.º de agosto en la tienda EL BARATILLO DE CARTAGO, de toda clase de géneros. Frente a "La Proveedora".

De nuestros corresponsales

San Isidro de Heredia

La sociedad del Carmen, núcleo de viejecitas llenas de fé y amor para la Virgen del Carmen, el domingo 22 del presente mes celebró una fiesta la cual consistió en una misa, vela del Santísimo todo el día y a continuación rosario y procesión solemne.

La víspera, doce atronadoras bombetas anunciaron la fiesta y desde ese momento juzgábamos el buen resultado.

Nuestra Señora del Carmen, ese día, como prenda de sus carmelitas, estrenó un vestido muy elegante, cuyo trabajo de bordado fue

obsequiado por la señorita Lilla Carrión, de San José, por el bien de su salud.

El pueblo isidroño ha sabido apreciar la magnífica fiesta, de lo que nos alegramos, y abrigamos la esperanza de que ella sea fuente de las carmelitas para la bienaventuranza, y para la señorita Carrión, remedio instantáneo de su dolencia.

Las vicentinas que también tienen sentimientos religiosos y espíritu entusiasta, se acuerdan de su santo patrono, y se proponen hacerle una fiesta como honra y gloria. Le preparan para el domingo próximo, haciendo muchos sacrificios para no atrasar la ración de los pobres.

¡Qué Dios les conceda sus deseos!

CORRESPONSAL

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

420-00 MENSUALES

DE UTILIDAD SIN TRABAJAR

en negocio que vale 8,000 solamente

¿NO ES ESTO UNA LOTERIA?

Pues para informes entenderse en "El Arte", negocio de compra y venta, 75 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

FATIGA MUSCULAR



El trabajador, el pelotero, el cirquero, el automobilista, el sportsman, están expuestos a sufrir dolores musculares por el exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha reconocido como el remedio ideal. Se usa en todos los países del mundo y ha sobresalido entre todos sus similares porque. No requiere fricciones, no mancha, no se volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe tenerse siempre a mano.

COMPROBACION

El Sr. Domingo Moreno, Garay 261 Buenos Aires Argentina, escribe:

He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en la espalda. Me recomendaron el Linimento de Sloan, y después de usarlo varias veces, me convertí en un propagandista ferviente de dicho remedio.

MATA DOLORES

Linimento de Sloan

Para sanar el cutis de granos y erupciones, use **Mentholatum** de venta en todas las farmacias y droguerías

CALZADA & RUIZ

ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No 1, ARROZ PLANCHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios

Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno

Apartado 934

Teléfono 872

"Dígale a su Mamá que le dé Emulsión de Scott"—dicen los maestros a todos los niños que por su delicada salud demuestran atraso en sus estudios. Buena para todas las edades; pero para los niños INDISPENSABLE.

LEMULSION DE SCOTT

Las intrigas palaciegas de la fusión

En una de las salidas al campo de la prensa que acostumbra hacer don Ricardo Jiménez en tiempos de paz, dijo que el Partido Agrícola buscaba los pasillos del Congreso para triunfar.

Esta frase se puede aplicar hoy al propio señor Jiménez y a su adjunto el Presbítero Volio.

Hacer una ley especial para favorecer su candidatura y aparentar no estar unido con su aliado nato, no es luchar en campo abierto, sino preparar la emboscada al enemigo por medio de intrigas en los pasillos del Congreso.

La ley de elecciones que está preparando la fusión es inmoral y absurda. Inmoral, porque da la posibilidad de que un solo partido tenga doble representación que el otro en las juntas electorales; y absurda, porque viene a legitimar la candidatura de un individuo que no reúne las condiciones precisas para ser Presidente de la República.

Además, con la aprobación del proyecto de ley en debate quedaría imposible el lanzamiento de un nuevo candidato. Y qué motivos hay para suponer que durante el mes en curso no pueda salir a la palestra un nuevo partido?

Para nadie es un secreto que el reformismo no es más que una sucursal del jimenismo.

El primer palo de la tuerca fue puesto con la diputación del Presbítero o General Volio. El jimenismo se interesó mucho porque don Jorge obtuvo una curul en el Congreso. Prueba de ello fué que durante el escrutinio de votos en la Junta Provincial de Asajuela el Presbítero estuvo defendido por don Carlos María Jiménez, don Arturo Volio y don Jorge Ortiz, en calidad de fiscales. Y estos señores pudieron dar fe de que el Padre salió electo raspando, pues solamente le sobraron 83 votos, con todo y habersele computado más de cien votos enmendados, que yo, como fiscal del Partido Agrícola, pedí no fueran suma-

dos, conforme a disposiciones terminantes de la ley de elecciones. Y a pesar de esta benevolencia de los miembros de la Junta provincial de Asajuela para con el señor Volio, éste dijo en la sesión del miércoles último del Congreso que la Junta había pretendido anular su elección.

Bien se comprende que lo que el Presbítero quiere es dar a entender que tenía o que tiene un gran partido en la provincia de Asajuela.

A este respecto es bueno recordar que su candidatura y su elección se la debe el señor Volio a don Nicolás Orlich en primer término. Y también es oportuno recordar que el señor Orlich le dió su apoyo, entre otros motivos, por la creencia que tenía que el Padre sería echandista durante la presente lucha electoral.

Hoy, que el señor Orlich don Nicolás es agricultor, el partido volista se esfuma en San Ramón.

Muchos casos podría citar como prueba de la existencia en la práctica de la tuerca, pero básteme con decir por hoy que el jefe del reformismo en Asajuela está firmado en el libro de adhesiones del jimenismo.

Podrán los Poderes Públicos entregarnos estados de ples y manos a la inescrupulosidad de nuestros enemigos?

Con una mayoría amoral en las mesas fácilmente se liquida cualquier partido.

Supongamos que haya 60 000 votantes y que éstos se distribuyan en trescientas mesas (200 para cada una). Cuántos votos puede anularnos la fusión en cada mesa? Diez, veinte, cincuenta, cien. Pero imaginando que sólo sean restados al Partido Agrícola veinticinco votos en cada mesa, tendríamos una rebaja en la elección total de 7.500 votos, los bastantes para deshacernos la mayoría absoluta.

El rechazo, pues, de esta ley es cuestión de moralidad.

LEON FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ

Apuesta en favor del Lic. Echandi

Yo, Abel Rodríguez Sojo, mayor, casado, agricultor y vecino de Santa Bárbara de Heredia, de una manera pública hago la siguiente oferta para que la acepte quien quiera: APUESTA DCSCIEN TOS COLONES a que el Partido Agrícola, que postula como candidato al distinguido ciudadano don Alberto Echandi, es el partido que tendrá el mayor número de sufragios en el cantón de Santa Bárbara, en las próximas elecciones.

Santa Bárbara, 30 de julio de 1923.

ABEL RODRÍGUEZ S.

Testigo: José Vargas Porras— Testigo: León Cortés

¡Siempre el abuso y la farsa!

Limón, 1 de agosto de 1923.

Señor Jefe de Acción del Partido Agrícola.

San José

Estimado señor:

Ruego a usted hacer público mi desagrado por el abuso cometido por el partido jimenista de esta ciudad, colocando el nombre de mi hijo Gonzalo Madrigal, ausente del país—en Cuba—desde hace dos años—en la Directiva de ese partido que pretende, con nombres supuestos, llenar listas para engañar incautos haciéndoles creer que sus filas son numerosas, cuando en verdad les está quedando solamente la armazón de su esquelética figura. Ya llegará la hora de las liquidaciones y don Ricardo comprenderá, ya muy tarde, que su nombre ya no arrastra multitud, porque su prestigio político se fue a pique por sus incontables desaciertos.

Servidor muy atento,

(f) Alfredo Madrigal

Aviso

Aviso a los socios del Club Aranjuez y al público en general que mi taller de Sastrefría se ha trasladado al barrio del mismo nombre 175 v. al Norte del Teatro Trípoli. A los socios que tengan recibos atrasados se les ruega se sirvan pasar a recogerlos cuanto antes pues mi antiguo cobrador se negó a dar direcciones; de lo contrario perderían sus derechos, ya que ello constituye un obstáculo para efectuar el cobro. Además, los recibos son personales y no transmisibles.

En este mismo diario se dará aviso oportuno del día y hora en que se verificarán los sorteos. Este club—según disposiciones gubernativas—no terminará sino hasta que haya sido favorecido el último número.

FLORENTINO ARAYA S.

de concretar hechos y firmar sus escritos.

(f) Julio Dobles

(f) Marcial Rodríguez

(f) Virgilio Camaño

(f) Antonio Arguedas

Santo Domingo, agosto 1.º de 1923.

Sofismas contemporáneos

Con este epígrafe el imberbe literato don Carlos Ureña Ch., publicó una hoja suelta que después de leerla deja la impresión de "si de veras existirá la reencarnación de los seres evolutivos, pues nos pasea dicho escritor por la antigua Grecia y Judea para explicar el sofisma y olvidándose que está en Costa Rica se cree todo un griego o hebreo de la antigua usanza, olvidándose que ahora esos lugares están modernizados y apenas nos quedan de su pasado sus ruinas y tradiciones.

Lanza en ristre cual otro caballero de la Triste Figura, acomete a los políticos echandistas diciéndoles "olímpicos sin acordarse que el verdadero Júpiter del monte sacro costarricense es su ídolo de hoy el Lic. don Ricardo Jiménez, quien dicen ser descendiente de Vásquez de Coronado y otras yerbas aromáticas y quien una vez que se le atacaba con este mismo argumento contestó: "en Costa Rica no hay olímpicos, ni aristócratas, basta estudiar la genealogía de cualquier hombre sobresaliente de nuestra patria y encontraremos en sus ascendientes y descendientes humildes campesinos". ¿A quién debemos crear: a don Ricardo o a don Carlos Ureña Ch.?

Dejemos estas divagaciones o ripios y pasemos a probar que su escrito sí es un sofisma desde el principio hasta el fin.

Dice: "Mas sucede que el día 28 de Abril, burlando la voluntad de sus partidarios, elevaron su renuncia irrevocable a la presidencia el Dr. don Carlos Durán y don Máximo Fernández".

Quien autoriza al Presidente de la República para recibir renuncias de candidatos ¿Dónde está esa ley escrita? No es acaso el Congreso quien ve de las credenciales de los diputados y de la elección del Presidente en última instancia?

Todos sabemos que en Costa Rica el Congreso inaugura sus sesiones ordinarias el primero de mayo de cada año, entonces por qué motivo el ex presidente Jiménez entró a conocer de un asunto que no le incumbía el 28 de Abril, y

por qué puso la fuerza pública desde ese día en manos de Pellico y Castro Quesada sin saber de qué si las credenciales de los diputados contratantes estaban limpias de reclamos o no? Porque en sana lógica el 28 de Abril no es el primero de Mayo, pues quedan de por medio dos días: el 29 y 30 de Abril.

"De manera que si en esto hay culpa, ésta será del Congreso y de los señores Fernández, Echandi y Durán".

Con gran malicia y reconocida mala fe se pone el nombre del Sr. Echandi en medio de los candidatos Fernández y Durán para hacer creer al pueblo que este señor Echandi era también candidato, no habiéndolo sido en esa época.

"Critican los maliciosos que don Ricardo Jiménez el 28 de Abril, a instancias del Dr. Durán, puso el ejército nacional de acuerdo con aquel nuevo régimen... Suave y complaciente se mostró el expresidente Jiménez en hacer lo que le indicaba el Dr. Durán y pudo haber sucedido que Pellico al recibir la fuerza pública se hubiera desde ese momento declarado Presidente dejando al favorito de don Ricardo—Lic. don Alfredo González—con dos palmas de narices; adelantando en ese momento el golpe de Estado que después le propinó. La misma cita que hace de las ordenanzas militares que declaran terminantemente "General en Jefe del ejército al Presidente de la República", le demuestra que éste alto funcionario no debe deponer el mando ni por instancias del Dr. Durán, ni por ninguna otra persona, así sea el más honorable de los costarricenses.

El joven Ureña no ha hecho más que repetir los argumentos de los señores Venegas, Chacón y Pérez Zeledón y estos políticos de campanillas no han podido quitar esa mancha a su ídolo mucho menos lo hará este seudo republicano que empieza a hacer pinicos políticos.

Un agricultor agrícola

San Marcos, Agosto 2 de 1923.

PARTIDO AGRICOLA

Se suplica a las personas que tengan en su poder libros de adhesiones a nuestra causa, se sirvan llevarlos a la Oficina de Inscripción, local del Club Central, con el objeto de tomar nota de los nuevos adeptos. Dicha oficina estará abierta todas las noches de las 7 a las 10.

La Directiva Central

Telegramas

BARBA

2 de agosto.

San José.

A don Jorge Sáurez.

Lujosa comisión. Recorrimos pueblos, obteniendo triunfos.—R. Lépliz M.

2 de agosto.

San José.

A Lic. Alberto Echandi.

Celebramos reunión en San Pedro de Barba, organizando directiva con elementos principales localidad.—Víctor Trejos.—Domingo González.—R. Lépliz M.—Abel Cordero.—Cristián García.—Ismael Rodríguez.

Pedimos explicaciones

Los infrascritos, maestros del cantón de Santo Domingo, por la consideración que nos merecen personas sensatas, tanto de este, como de otros lugares, nos permitimos declarar que quien se esconde bajo el pseudónimo de DIRECTIVA en la NOTICIA REPUBLICANA del martes 31 de julio próximo anterior, para lanzarnos cargos impropios de gente culta, queda en el predicado de vulgar calumniador, si no tiene el valor

Partido Agrícola

Las oficinas de la Directiva Central están instaladas en la casa N.º 519 Avenida 1.ª Este, o sea 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son locados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

UN AVISO OPORTUNO



SERIAS enfermedades es a menudo el resultado de riñones que se descuidan. ¿Es aquel dolor de espalda áspero y pesado la causa de que se le haga dificultoso cumplir con sus obligaciones? ¿Se siente usted lardo, adolorido y torturado con agudos dolores reumáticos? ¿Sufrir usted de molestosas irregularidades urinarias? Entonces la Naturaleza le está previniendo que sus riñones necesitan atención.

Tal vez usted también sienta dolores de cabeza y mareos; que se sienta desanimado y hecho un miserable.

Estas son señales de debilidad de los riñones. No espere que le sobrevengan mayores males, —hidropesía, arenillas ó mal de Bright, sino que consiga un pomo de Píldoras de Foster. Las que vigorizan los riñones débiles, son dignas de confianza y las recomiendan quienes las usan en su propia vecindad.

PILDORAS DE FOSTER
PARA LOS RIÑONES
De venta en todas las Boticas

PARTIDO AGRICOLA

CANDIDATURA ECHANDI

Se invita a nuestros copartidarios de la ciudad de S. José, para que concurren durante estas noches, entre las 7 y las 10, a las oficinas del Club Central del Partido a fin de que aporten datos e informaciones de suma utilidad para el censo general que se levanta.

En dichas oficinas habrá una persona encargada exclusivamente de ese trabajo y de atender a los amigos que quieran con su presencia e informes favorecer los intereses de la causa.

La Directiva Central

El Presb. don Jorge Volio, Candidato del Partido Reformista, no puede ser Presidente de la República porque es y seguirá siendo sacerdote, en esta vida y en la otra

Si nuestra Constitución permitiera a un clérigo llegar al Poder, tendría que pedir permiso a Su Santidad el Papa, Jefe Supremo de la Iglesia Católica - Sensacionales declaraciones de Monseñor don Rafael Otón Castro y Jiménez, Arzobispo de Costa Rica

Deseosos como estamos de que la presente lucha electoral se resuelva por la voluntad del pueblo, pero también de acuerdo con la Constitución y con las Leyes, a fin de evitar futuras complicaciones y dificultades al Gobierno y al país, hemos querido que se defina la situación legal del Candidato del Partido Reformista; y al efecto, ha publicado este periódico una serie de muy sensatos y bien meditados estudios sobre el particular, de nuestro colaborador Alexis.

Pero como en este país de pasiones todo cuanto al respecto se diga, ha de ser considerado como movido por intereses políticos y partidistas, juzgamos lo más pertinente tener una entrevista con la primera autoridad eclesiástica del país, Monseñor Dr. don Rafael Otón Castro y Jiménez, Arzobispo de la Arquidiócesis de Costa Rica.

Nadie como él, sin odios, sin pasiones, con el amor, la fé y la virtud en su corazón, más capacitado para decirnos la verdad irrefutable sobre tópicos tan delicado y trascendental.

Y entonces, en compañía de un estimable amigo nuestro, solicitamos la entrevista, que nos fué concedida ayer a las diez de la mañana.

En el Palacio del Sr. Arzobispo

A la hora dicha llegamos al Palacio de Su Señoría Ilustrísima Monseñor Castro, quien nos recibió y atendió con su exquisita y proverbial gentileza, con su inefable bondad que mucho hubimos de agradecerle.

Después de haberlo felicitado porque fue el día anterior, 2 de agosto, el segundo aniversario de su consagración, entramos de lleno en materia.

Declaraciones de Monseñor Castro

—¿Puede considerarse como del estado seglar un sacerdote que no está en funciones, que por este o el otro motivo deja su ministerio?

Su Señoría Ilustrísima nos miró un momento, y después de preguntarnos si era nuestra intención referirnos al Presbítero don Jorge Volio, pregunta que le contestamos afirmativamente, nos dijo en síntesis

las siguientes palabras:

—Yo tengo mucha fé en que Jorge, cuyo fervor y cuya piedad fueron siempre ejemplares, no sería remoto que volviera al redil. Esta es la segunda vez que cambia su sotana por los vestidos del siglo. Después que estuvo en la revolución de Nicaragua empuñando las armas, fué perdonado por Su Santidad Pio X, mediante la intervención eficaz de Monseñor Stork. Dejó el rifle, tomó de nuevo la sotana y ejerció otra vez su ministerio, con el mismo fervor y la misma piedad ejemplares que anteriormente había demostrado.

—¿Y puede en la actualidad, o dentro de algún tiempo ejercer de nuevo?

—Sí señores. Siempre tendrá que acudir al Vaticano, para ajustarse a lo que establecen las disposiciones eclesiásticas. Pero su calidad de sacerdote no ha podido ni puede perderla, porque la Ordenación Sacerdotal es un Sacramento permanente y definitivo, que imprime un carácter que no se puede borrar ni quitar, como que tiene por base una gracia divina. Es como el Sacramento del Bautismo y de la Confirmación; y más fuerte que el Sacramento del Matrimonio, puesto que aquellos son eternos y este nó: al morir uno de los cónyuges se rompe el lazo matrimonial, y no ocurre lo mismo con el sacerdote que al fallecer sigue, como en vida, siendo sacerdote: porque es en su alma de vida eterna que lleva el sello de la Ordenación, así como es también en el alma que se estampan los sellos purificadores del Bautismo y de la Confirma, que la limpian del pecado original.

¿Puede o no puede ser Presidente de la República el Sr. Volio?

A esta interrogación contestó el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Arzobispo, que no es él el llamado a resolver el caso, sino el Gobierno de la República. Y nos dijo a este respecto que, de acuerdo con el Derecho Canónico, puede un sacerdote ser diputado, mas con previa autorización del Superior Jerárquico que en Costa Rica sería el Arzobispo. Y puede también ser Ministro o Presidente, pero pidiendo permiso de

antemano al Santo Padre.

De modo que SI LA CONSTITUCIÓN NUESTRA FACULTASE a un clérigo para ocupar la primera magistratura de la nación, tendría que solicitar y obtener, para no violar las dis-

Después de haber conversado un largo rato más con el Sr. Arzobispo sobre diferentes tópicos, nos despedimos de él agradeciéndole profundamente las declaraciones que tuvo a bien hacernos.

Creemos que nuestra tesis se ajusta por completo a la única interpretación que deba dársele a la Carta Fundamental de Costa Rica.

El Sr. Arzobispo ha manifestado que el presbítero Volio es y seguirá siendo sacerdote, punto obscuro que a todo trance se tenía que resolver. Pues bien, ahora tendrá el Ejecutivo, o el Congreso, o la Corte de Justicia, o quien sea, la obligación y el deber de procurar que se cumpla la Ley, declarando que el señor Volio no puede ni podrá ser Presidente, mientras esté en vigencia la Carta Fundamental que ahora nos rige.

No es posible por consiguiente que el señor Volio esté representado en las Juntas Electorales, y este es el momento en que la Cámara que todavía está reunida, o en última instancia el señor Presidente Acosta, mediten muy bien este problema que ya nosotros vemos resuelto, porque su solución es en realidad clarísima, para prevenir dificultades muy serias que podrían azotarnos dentro de pocos meses.

Conceder personería al Partido del sacerdote Volio es lo mismo—como muy bien manifestó ayer Alexis—que reconocerla al candidato extranjero o al menor de 30 años, inhabilitados para ejercer la Presidencia en los Incisos 1.º y 3.º del Art. 96 de la Constitución, así como el sacerdote Volio está inhabilitado por el Inciso 2.º del referido artículo constitucional.

Ligero epílogo

Supongamos (después de comprobada nuestra tesis queremos entrar un momento al terreno de las suposiciones); supongamos—decíamos—que no quieren los Poderes del Estado negarle personería al presb.º Volio; y supongamos también lo imposible (estamos en el terreno de las suposiciones), que el sacerdote Volio resulta Presidente de Costa Rica. Bien. ¿Cuál sería la situación de la República, cuya población es netamente católica, con el Vaticano?

... Como el señor Volio se considera roto con Roma, y en su discurso del América declaró que no quiere ni desea seguir siendo esclavo de la Santa Sede, es lógico y natural su

Pasa a la pág. 8



Su Señoría Ilustrísima, Monseñor don Rafael Otón Castro y Jiménez, cuyas declaraciones houran hoy las columnas del "Diario del Comercio".

posiciones de la Iglesia Católica, permiso o licencia de Su Santidad el Papa.

O en otras palabras, si la Carta Fundamental de Costa Rica no cerrara las puertas del Supremo mando al Presbítero Volio, tendría en todo caso que dirigirse a Roma y conseguir la venia del Vaticano.

Agregó Monseñor Castro que la Santa Sede es ahora muy rigurosa y es tricta para conceder estos permisos, queriendo alejar lo más posible de las cuestiones políticas a los Ministros de Cristo. Y nos dijo también que los artículos de Alexis, publicados en el *Diario del Comercio*, son muy sensatos y están bien desarrollados desde el punto de vista canónico.

A propósito de esta consulta y de otras que a menudo se le solicitan a los Doctores de la Iglesia, llegamos a convenir en que se hace necesario establecer en los colegios de la República, o por los menos en la Escuela de Jurisprudencia, una cátedra de Derecho Canónico, lo que muy seriamente debiera tomar en consideración el Poder Ejecutivo.

Al salir nos enseñó una preciosa imagen hecha en el Tirol, de San José de Costa Rica. Y decimos de San José de Costa Rica, porque representa al Santo Patrono con el Niño Jesús en brazos, y con nuestro escudo y la tradicional varita apoyados contra el pecho y sostenidos con la mano derecha.

Desde estas columnas reitramos nuestra gratitud a Monseñor Castro.

Comentario

La más alta autoridad eclesiástica de la República ha dicho que el Sacramento del Sacerdote es imborrable y eterno. En consecuencia, el Sr. don Jorge Volio es y seguirá siendo sacerdote en esta vida y en la otra.

De acuerdo con el Inciso 2.º del Art. 96 de la Constitución Política de Costa Rica, un sacerdote no puede ser Presidente ni Ministro. Y Según dispone el Art. 70, Inciso 2.º de Lev Electoral, será absolutamente nulo el voto o votos emitidos en favor de quien no reuna las condiciones legales referidas, para el cargo que se trata de confiarle.

La Boda de Hoy

Hoy a las seis horas, se efectuará en la Santa Iglesia de la Merced la boda del joven don Victor Manuel Castro Rivera con la señorita María Luisa Gutiérrez Sedó. Impartirá la bendi-

doña Teresa de Castro. Pertenecen los contrayentes a familias muy estimables y muy dignas del aprecio de que gozan en nuestra sociedad. Luisita es bella y gentil.



ción nupcial a la simpática pareja el Pbro. don Rosendo de Jesús Valenciano, siendo apadrinada por las siguientes personas: don Joaquín Fernández Montúfar y doña Anita de Gócher; don Tobías A. Vargas y doña Adelaida de Vargas; don Bernardo González y señorita Fany Quesada; don Santiago Gutiérrez y doña María Aurelia de Gutiérrez; don Manuel Castro C. y señorita Angela Gutiérrez, don Francisco Castro A. y

Posee además de la donosura y gracia que la hace acreedora al verso sutil y delicado, la cultura y bondad que heredó de su hogar, espejo de honorabilidad y distinción.

El joven Castro es un activo comerciante que, puño a puño, ha sabido formarse inmejorable posición.

El Diario del Comercio saluda atentamente a los contrayentes, deseándoles muchas felicidades.

MOVIMIENTO DIARIO

Sábado 4 de agosto 1923
Sale el sol a las 5 hs. 25 m.; se pone a las 17 h 59. m.
El día dura 12 hs. 34 m.

MAREAS

Pleamar en Puntarenas a las 8 hs. 00. m. y a las 20 hs- 30 m.

INDICACIONES ASTRONOMICAS

Cuarto menguante a las 13 hs. 22 m.
Luna en apogeo a las 0, hs. 24 m.

SANTORAL

Santos Domingo de Guzmán, Demetrio y Perpetua.

EFEMERIDES NACIONALES

1889—Asonada en San José

EFEMERIDES EXTRANJERAS

1578—Batalla de Alcazar Auvir. Muerte del rey Sebastián de Portugal y su nobleza.

1695.—Guillermo de Orange reconquista Namur
1704—Los ingleses se apoderan de Gibraltar.

1789—La nobleza, a motivación del Vizconde de Noailles renuncia a sus derechos feudales.

1813—Entrada triunfal de Simón Bolívar en Caracas.

1870.—En Wissemburgo 7000 franceses son derrotados por 70,000 alemanes.

1892—.Muere fusilado el

ex-Presidente de Honduras Luis Bográn.
1918—Terminan las batallas de Lardenois. Los aliados ganan la segunda batalla del Marne.

Nacimientos

María Isabel, de Juan Rafael García F. y Margarita Esquivel S.

Juan José Coronado Fidel Bejarano Virginia, de Domingo Benavides H. y Mercedes Salazar

Fernando Berrocal Blanca Villalta Edgar, de Salvador Blanco A. y Fidelina Corrales F. Rafael, de Asdrúbal Jiménez Ch. y Mercedes Pérez S.

Pasaportes

Daniel T Wright y señora para Managua.

Defunciones

José Antonio González, 2 meses, San José.

Marítimas

Limón, 2.

Hoy a las 8 fundó el vapor inglés "San Gil" de 1957 toneladas, procedente de Cristóbal con 18 hs. de mar, 49 tripulantes, capitán C. W. Whidden y consignado a U. F. C°. Pasajeros: Celina y Francis de Martín, John Uglund, Rudolph Reifon, Alberto Molina Sra. y 2 hijos, Gladys Blackwood, Edith Hayles y 3 hijos, Edith Clarke, Josiah Levy. Carga general 1 y media toneladas, correo 6 sacos. Capitán de Puerto. G. ACOSTA.

El gran escándalo de antenoche

Los rojos y azules atacaron el Club Agrícola, rompiendo las vidrieras de sus ventanas - La Policía tuvo que dar cincha, resultando heridas más de treinta personas-Eficiente auxilio de la Cruz Roja

Con verdadera pena, con un sentimiento de profundo dolor, pero también de indignación lógica y justa, debemos protestar de la manera más enérgica del atentado que en la noche del jueves cometieron los jimenistas y volistas contra la libertad del ciudadano, contra el espíritu democrático, contra las instituciones patrias, que dan a todos los costarricenses el derecho de pertenecer al partido que a bien tengan.

Como una turba de musulmanes fanáticos, se lanzaron rojos y azules sobre el Club del Partido Agrícola que pretendieron arrasar, y las vidrieras de cuyas ventanas destrozaron a pedradas.

Felizmente intervino a tiempo la fuerza pública, evitando una catástrofe espantosa.

Pero para desgracia de todos se vió obligada la policía a hacer uso de la cincha, resultando heridos varios ciudadanos que la Cruz Roja atendió solícitamente. Ayer se nos informó que los heridos y golpeados pasan de treinta. Unos de las mismas piedras, y otros con la respetable cincha de la autoridad.

El ataque lo llevaron a cabo después de la reunión que celebraron en el Parque Morazán, con asistencia del candidato Jiménez, y para la cual trajeron trenes especiales, tranvías y camiones, PARTIDARIOS DE TODOS LOS LUGARES VECINOS DE ESTA CAPITAL, para que hicieran número.

No sólo rompieron las ventanas del Club Agrícola sino—y esto es lo más lamentable—las piedras sin dirección ocasionaron grandes daños en la honorable residencia del caballero español don Cayetano López García, situada frente al club y que, como éste, quedó sin un solo vidrio entero y en su lugar.

El nuevo atentado—como todos los anteriores del fanatismo inconsciente—no necesita comentarios. Por sí sola hace resaltar el "patriotismo" y la "cultura" de los volistas y jimenistas, aunque ya imaginamos que los periódicos de esos BANDOS harán recaer la responsabilidad en las propias víctimas, como anteriormente han hecho.

Y nada más decimos para ceder la palabra a "un extranjero", quien nos ha en-

viado la siguiente carta sobre el particular:

¡Salvajismo... Apachismo! El escándalo de anoche

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO Señor mío:]

Soy extranjero; hace más de veinte años que radico en esta ciudad a la cual siempre he admirado; la cultura de este pueblo es proverbial, y es por ello que vengo a lamentar profundamente el escándalo que presencié anoche con gran sorpresa, y que llegó hasta sublevar mi ánimo que es tranquilo y reposado, como el de todo buen sajón.

Acompañado de mi señora se me ocurrió asistir a la reunión que jimenistas y volistas celebraban en el Parque Morazán. Llegué un poco tarde, y escuché algo de lo que allí se gritaba y vociferaba. He de decirle, señor Director, que sufrí una gran desilusión. Creí ir a escuchar razonamientos serenos, expuestos con la mesura y seriedad que requieren estos asuntos, pero me equivoqué: es sabido que la violencia y el insulto a nadie convencen.

Cuando se inició el desfile del miting, yo vine por la acera de la Biblioteca, pero al llegar a esa esquina tuve que dete-

nerme a causa de la aglomeración de gente que era mucha. Allí supe que el volismo y jimenismo de San José, unidos, componían toda aquella multitud.

Frente al club del echandismo había muchos volistas y jimenistas que vociferaban como energúmenos, y de pronto ví que algunas piedras salían de esos grupos, tal vez de 300 personas, y que rompían los vidrios de las ventanas y trataban de abrir la puerta que acababan de cerrar.

Sonó un disparo dentro del club, y la multitud se disolvió gritando.

Este suceso me ha causado penosa impresión, pues los grupos atacantes, más parecían de cafres que de ciudadanos de una república libre, que goza de todas las libertades para luchar por ideales. También se presta ese hecho a reflexiones muy lógicas.

Los partidos jimenista y volista deben de estar rabiosos y despechados cuando recurren a esos tristes argumentos: puesto que a un enemigo pequeño y débil no se ataca con tanta furia y con tanta rabia. El egoísmo, la pasión política se enfurecen siempre contra el rival que se teme, contra el fuerte, contra el poderoso, y sólo la impotencia y el despecho conducen a tales extravíos.

Harán ahora los que se llaman jimenistas y volistas

esfuerzos para decir que ellos fueron los provocados ¡Mentira!

Celebrando anoche los dos partidos, jimenista y volista, su primera reunión, se encontraban en grandísima mayoría, y además exaltados por los discursos, si es que así pudieran llamarse las intemperancias con que los oradores emborrachan a las masas incultas; y siendo eso así, mal podrían los pocos echandistas que se encontraban en su club, tranquilamente, ir a provocar a un enemigo en ese momento mayor.

Los echandistas fueron atacados a piedras en su propia casa. ¿Quién es el culpable, quién el provocador?

Jimenistas y volistas han dado anoche un triste ejemplo de incultura y de verdadero apachismo, semejante al que dieron la noche de la manifestación echandista, en que mataron un caballo y tiraron piedras a la casa de don Alberto Echandi después de esa ovación. ¿También fueron provocados los jimenistas y volistas esa noche?

Malos días auguro para los habitantes de esta bella ciudad, si el gobierno no toma en estos casos medidas más enérgicas.

UN EXTRANJERO

AVISO

La Comisión encargada del **TURNO FERIA** en esta ciudad, para recolectar fondos a beneficio del **SANTUARIO DE LA VIRGEN DE LOS ANGELES**, formada por doña Tulia de Crespi, doña Felicia de Valenzuela y doña Esperanza de Tinoco y por los caballeros don Luis Demetrio Tinoco y don Nicolás Casasola Ortiz, HA ACORDADO, para comodidad del público, nombrar las casas de doña Joaquina v. de Castro y de doña Mariana de Casasola para recibir los donativos, quienes darán el correspondiente recibo.

San José, 1.º de agosto de 1923.

JULIAN PASTOR MONTEALEGRE

avisa a su numerosa y distinguida clientela, que pronto trasladará su

HOTEL CONTINENTAL

a su nuevo y propio local situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina.

Están en venta las actuales existencias y mobiliario de la Cantina.

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11 30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

No olvide pasar a la MINERVA

IN MEMORIAM

DON JOSE ZELEDON

Súmite vire
«Medid vuestras fuerzas»

HORACIO

Sin estar debidamente autorizado, mas confiando en la bondad del autor, me permito entregar a la publicidad la carta que finaliza estas líneas, y que es reveladora del carácter moral de un individuo, siempre igual así mismo, que habiendo fallecido ayer en tierras itálicas, se sobrepuso, a pesar de sus juveniles años, lejos de su patria también, a sus esfuerzos propios para la consecución de la suprema finalidad de la vida: labor omnia vincit, in labore requies—“todo lo vence el personal trabajo, alivio y descanso de la vida”.

Bueno sobre toda bondad es conducirse por quien vale y puede más que uno mismo; pero esto lleva un como signo floco de lo infantil del hombre, y éste, si ha nacido para serlo de verdad, contempla el legado de los días a los días, y en uno sólo—en un momento de vigor y honor—el varón nacido para la fortaleza, valora sus caudales propios, y, replegándose como el águila en sí mismo, coloca su poder personal sobre lo immanente de su conciencia propia. “He aquí al hombre”—aquel exactamente, así calificado por el romano juez, momentos antes de sentenciarlo a la Cruz y al máximo de todos los sacrificios de la historia. Así se levantó el hisopo sobre el corpulento cedro y sirvió de fundamento el átomo a la cima del inaccesible monte.

Así también nuestro don José Zeledón, casi niño aún, lejos de los suyos, se despliega un día de los protectores vínculos, y con la noble temeridad de la juventud omnipotente, lanza sobre la inmensidad de su vigor la robusta esperanza de un futuro risueño, protector y estimulante, hasta llegar sereno, tranquilo al agrarantino campo de la independencia honorable, que jamás se conquistó en el hombre sin la virtud del hombre mismo.

Mucho podría hablar la filosofía sobre el hombre que surgiendo de la nada, enarbola el pendón de la igualdad y proclama suyos, mirándolos y consolándolos con el levitico que les procura su poder, las aflicciones, desdichas y dolores de sus hermanos los hombres.

Y esta bella inclinación imperó más en don José Zeledón, que ninguna otra quizá...

Reserve, pues, la posteridad, indefectiblemente y con todo su esplendor, el ejemplo que con su vida nos dió el noble varón desaparecido. Y guarde por siempre el pueblo en su memoria, la bella anécdota que en grata y correcta carta nos refiere un amigo.

JUAN BRENES

San José, julio 19 de 1923

Sr., don Juan Brenes A.,

Ciudad.

Mi querido amigo:

Dos días de luto nos ha deparado el destino, con motivo de la muerte de nuestro superior don José C. Zeledón; dos días que yo podía aprovechar en la ver a Ud., y departiendo con su agradable persona, expresarle el sentir que esa muerte me ha causado. Pero he preferido escribirle habiéndole de esos

mis sentimientos, porque así podré ser más explícito y quizás le sea a usted grato conocer debidamente el concepto que yo mantenía de don José. Esto lo digo recordando le mucho y bien que usted me hablaba siempre de él.

¡Ha muerto don José C. Zeledón!

Conocerá debidamente el país lo que esa pérdida le significa?

No es posible que completamente lo ignore, siendo como era don José el benefactor de todas las buenas instituciones de su patria. El hombre digno, el caballero bondadoso que hace por su país lo que él hizo, no muere jamás en la memoria de los pueblos agradecidos. Y Costa Rica agradece siempre.

Antes de conocer personalmente a don José, me habían referido acerca de él una anécdota que constantemente me venía a la mente al fijarme en su honorable persona, al advertir la expresión tranquila y el raro sello de su indiscutible probidad, marcados claramente en su rostro, enérgico aún a pesar de los años.

Siento un gran placer al referirle a usted dicha historia, que probablemente ignore, pues es poco conocida; historia que me conmovió intensamente al serme contada, y en la que se prueba hasta la evidencia la grandeza y desinterés de esa alma que ya se fue.

De todo es conocida la vealida a este país de aquel hombre sabio y bondadoso que se llamó el Doctor Frantzius; venida que tuvo lugar ha mucho tiempo, cuando para Costa Rica empezaban a entreabrirse los horizontes de la instrucción y progreso actuales.

El doctor Frantzius hubo de conocer, a raíz de su llegada, a cierto joven, muchacho mejor dicho, a quien tomó especial cariño y en quien desde luego observó gran perseverancia en el estudio y firme voluntad de aprender. Estas dotes causaron tan viva impresión al doctor, que tomó por su cuenta la educación del jovenito. Previa autorización de los padres, llevólo a los Estados Unidos e hizo por él cuanto hubiera hecho un amante padre. Llegó al extremo de que habiendo regresado a Francia, su país natal, continuó desde allí manteniendo la educación del joven con fondos salidos de su propio peculio.

Y he aquí lo emocionante.

Cuando aún no había cumplido nuestro joven los quince años, y al poco tiempo de hallarse en los Estados Unidos, habiéndose empleado y teniendo ya asegurada su subsistencia, dirigió a su pro-

ceptor una carta concebida en los siguientes términos, más o menos:

“... Lleno de contento le comunico que ya mi trabajo es considerado y pagado, y que en adelante, con sólo mi propio esfuerzo, podré continuar en la lucha con la vida, sin necesidad del dinero que su extrema generosidad me ha venido dispensando...”

¡Ese muchacho, don Juan, ese corazón abnegado y lleno de desinterés, fue don José Zeledón!

Pero falta el epilogo de esta historia.

El doctor Frantzius, al recibir semejante carta, conmovido en lo más profundo de su alma, escribió inmediatamente a los padres del joven, adjuntándole la carta recibida e instándole a que vieran en ella y en el rasgo del joven, la clase de hijo que tenía y el futuro hombre que ya señalaba el destino...

Y en efecto; por el vasto y escabroso camino de la vida, ganando cada día un paso más en la senda del bien y del progreso, don José Zeledón halló prontamente la recompensa a su laboriosidad, voluntad e inteligencia: se hizo rico, querido y respetado.

Y entonces fue cuando realmente le conocimos, cuando pudimos apreciar los dones impercederos y magníficos de su alma. No le vimos, no, postrado ante el maldito Becerro de Oro; le vimos derramar a manos llenas el producto de las ganancias de sus negocios, sobre todos los que su razón clarísima comprendía como necesitados.

Y así, durante toda su vida, ha sido don José. Los derroches de su bondad a todos nos han alcanzado, y pocos han de ser los que no hayan sentido la desaparición de tan grande amigo.

Allá, lejos, en Italia, murió el hombre pródigo de corazón magnánimo; murió como mueren todos los seres bondadosos: extendiendo a todos los vientos el perfume de su bondad y la exquisita esencia de su grandeza...

El águila gigantesca busca para morir los más altos picos de las más inaccesibles montañas; desea sucumbir allí donde tuvo sus glorias y donde bendijo al Creador al son estruendoso de sus poderosas alas.

Don José Zeledón supo mantener hasta su última hora el alto concepto que de él hemos tenido, y murió, cual el águila, con las alas muy abiertas, la cabeza erguida y la satisfacción en el alma... Verdad?

Reciba Vd., don Juan, el aprecio siempre igual de su affmo. amigo,

ROBERTO GRAU M.

EL BANCO ANGLO COSTARRICENSE

PAGA INTERESES:

sobre depósitos en cuenta corriente;
sobre depósitos a la vista;
sobre depósitos a seis meses;
sobre depósitos a un año.

San José, 10 de julio de 1923.

MANUEL A. QUIROS,
ADMINISTRADOR.

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPY-O**.

Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo
San José, Costa Rica.
Depósito permanente. Pida muestras y precios.
Teléfono 683 — Apartado 434

En los teatros Americana y Variedades, mañana se estrenará la super-producción americana *Kismet* por Otis Skinner

El arte cinematográfico americano ha llegado a envidiable grado de perfección.

Las super-producciones, de las cuales *Kismet* es la primera que llega a Costa Rica, son modelos de arte.

La que nos ocupa está basada en el monumental drama de *Eusared Knobodi*, y adaptada al cine por la casa *ROBERTSON COLE* con interpretación del sublime actor *OTIS SKINNER*.

Es una obra en alto grado emocionante.

En *el América Carmencita Rodríguez* cantará las más escogidas piezas de su repertorio.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.C
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Hoy comenzará

por última vez a precios populares o sea a 50 céntimos en el Teatro Variedades la proyección de **LOS TRES MOSQUETEROS**

Modelo de arte francés, monumental producción de la casa *PATHE* Interpretada por los más eminentes artistas dramáticos franceses, que ha dado la vuelta al mundo en una serie interminable de triunfos.

Los públicos más refinados y los críticos más concienzudos y severos la han acreditado como el monumento cinematográfico más notable que se ha presentado hasta la fecha.

Manuel Salazar dará mañana otro gran concierto en el Teatro Nacional

Que al propio tiempo que será una verdadera solemnidad artística por lo selecto del programa, compuesto de las más notables piezas del extenso repertorio de este notabilísimo cantante, será una fiesta social a la que a juzgar por el gran número de palcos y butacas encargadas acudirán lo más selecto de la sociedad josefina a rendir pleito homenaje a las extraordinarias facultades y al preclaro talento de tan eminente artista.

AVISO

A nuestros corresponsales y amigos

Mucho agradece este periódico la colaboración de sus amigos, corresponsales y simpatizadores. Pero es tal el exceso de correspondencias diarias, que no siempre es posible revisarlas, ni darles publicidad sino con gran retraso.

A efecto de hacer una cuidadosa selección de material y dar preferencia a lo de mayor importancia en la actual contienda, suplico a nuestros corresponsales que en adelante se sirvan enviar, todas sus notas y artículos políticos, directamente al "Comité de Prensa del Partido Agrícola", que al dar el visto bueno asumirá la responsabilidad de dichas publicaciones.

Igual recomendación hago a nuestros corresponsales, cuando en sus cartas y telegramas se refieran al movimiento político

Por su parte, la Dirección del "Diario del Comercio" se hace responsable— como en todo momento lo ha hecho—de sus editoriales y demás escritos propios.

San José, 12 de junio de 1923.

VICENTE SAENZ

EL KIPSOL

Preserva y Cura **CATARRO** a la **CABEZA** **GRIPE** **TOS**.

DOSIS
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.

BLANCOARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
Y EN TODAS FARMACIAS

J. PIEDRA & Hno.

SASTRES DE MODA

Ladies and Gentlemen Tailor
Novedad y elegancia en el Corte

Larga práctica en New York

Frente al costado Sur de la Biblioteca Nacional

AL FIN LLEGO!!

el famoso WHISKY

PERFECTION

D. & J. Mc CALLUM

Pídalo en: "La Lonja", "El Bolsin", "La Moneda", "La Feria", "La Palma", "El Balcón de Europa", "Las Ciudades de Italia", "El Águila de Oro", "La Marina", "Las Olas", "El Pacífico", "La Parra" y demás cantinas de importancia.

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA T RAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

BASE-BALL



Por BORICUA

La Libertad vs. Chesterfield

El domingo próximo tendrá lugar este encuentro en el diamante oficial de la Plaza González Víquez, a las 9 de la mañana. Esta es la última oportunidad en el Campeonato de este año que tiene «La Libertad»; en cambio el «Chesterfield» tiene otra oportunidad y los «Mecánicos» dos más. El «Titán» solamente una.

Si La Libertad es derrotada automáticamente ocuparán el primer puesto los Mecánicos. El Chesterfield dejará al Titán en el último puesto, colocándose el Chesterfield en el tercer puesto y La Libertad en segundo término.

Existe profunda expectación entre los fanáticos para este encuentro, pues según cuentan por los corrillos beisboleros, el «line up» del Chesterfield no sólo es formidable sino colosal y aplastante.

La Libertad indudablemente que tendrá en las baterías al bien conocido catcher Felipe Pozuelo y Tovar en el box; Aymenrich en la inicial y Rodríguez (Manolo) en la esquina candante.

El Chesterfield tendrá en el box a Mendieta, que está resultando un pitcher «twirler» (contorcionista o giratorio) y de promesa; además el zurdo Velázquez irá como pitcher de emergencia. Chaves recibirá en la Sala y en cuya posición ya bien le conocen los fanáticos. El resto del «line up» no se ha determinado todavía.

Hay un buen jugador del Chesterfield, pero se dedica mucho a otro juego y el criterio en el club San José es que no se quieren anfibios y el Emperador no debe ni puede tener anfibios. Somos o no somos.

Han sido nombrados de umpires para este desafío a los señores Henry Eastwood y Jorge Daly.

Campeonato de segunda fuerza

Desafíos efectuados

	Scores
Febrero 4—Titán vs. Remington...	22—7
— 18—Laberinto vs. Titán.....	10—2
Marzo 4—América vs. Remington...	25—14
— 18—América vs. Titán.....	15—11
Abril 1—Laberinto vs. Remington...	14—3
— 15—Laberinto vs. América...	10—9
Mayo 13—Titán vs. Remington...	17—75
— 20—Laberinto vs. América...	15—12
Junio 3—Remington vs. América	22—17
— 17—Laberinto vs. Titán.....	6—1
Julio 15—Laberinto vs. Remington	10—1
— 29—Titán vs. América.....	0—0

Nota: Este último juego fue declarado a favor del América por infracción del Reglamento por parte del Titán.

RAFABL SOLEY R.
Compilador Oficial

San José, C. R., Julio 31 de 1923.

MARMOLERIA
de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas
Calle del Cementerio.

Visite la IMPRENTA MINERVA

SE ALQUILA

una casa grande aparente para fotografía, casa de huéspedes o familia.

Un cuarto a la calle, para barbería u oficina y un local con puerta grande y servicio interior.

Informarán: Calle 8ª Norte, Número 354
Paso de la Vaca.

TEATRO TREBOL

Sábado 4 de Agosto de 1923

A las 7 p. m.,

NOBLES Y PLEBEYOS

A las 8.30 p. m.

Películas cómicas de las que han tenido mayor éxito, por HAROL LLOYD y HARRY POLLARD

Mañana, gran estreno de un drama conmovedor:

EL VIANDANTE

TEATRO VARIEDADES

Sábado 4 de agosto

POR ULTIMA VEZ
y en función popular principian

Los Tres Mosqueteros

Entrada, 50 céntimos

Mañana estreno colosal
KISMET
por Otis Skinner

Teatro América

Sábado 4 de agosto

Ultima función popular de

Rafael Arcos
Carmen Rodríguez
Silvia Villalaz

Entrada: UN COLON

Mañana, estreno de
KISMET
por Otis Skinner

TEATRO OLIMPIA

SABADO 4 DE AGOSTO DE 1923

A las 7 p. m. en punto, a 25 céntimos entrada,

DONDE LAS DAN LAS TOMAN

A las 8.30 p. m., segunda aparición de la
CCMPAÑIA CAPILLA RUIZ

Los Chorros de Oro

y GRAN ACTO DE VARIEDADES

Esta función a 50 y 25 céntimos entrada

TEATRO FEYTH

SABADO 4 DE AGOSTO DE 1923

UNICA GRAN FUNCION A LAS 7 P. M.

LA DAMA ENLUTADA

y dos preciosas REVISTAS PATHE

A 25 céntimos

Domingo 5 de agosto, segunda representación de la grandiosa película

UNA BAILARINA CELEBRE

25 DE GANANCIA AL DIA
Vendiendo Camisas

Grandes Fabricantes de Camisas necesitan Agentes para la venta de un completo surtido de camisas, paletas y camisas de dormir, directamente al consumidor. Mérito muy conocido—modos exclusivos—faciles de vender. No se requieren ni experiencia ni capital. Esta proporción es completamente nueva.

Escribase pidiendo muestra gratis.
Madison Shirt Co.
505 Broadway, New York, U. S. A.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe a YERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

Telegramas rezagados en la Oficina Central para las siguientes personas

INTERIOR

Enrique Zeledón, de Limón.
Mercedes de Fernández, de Siquirres.
Manuel Góngora, de Cartago.
Manuel Rodríguez, de Alajuela.
Rafael Arroyo, de Florencia.
Juan M. Fernández, de Puriscal.
Eduardo Rojas, de Curulebas.
Elias Trejos, de Puntarenas.
Fidelina Muñoz, de Cartago.
José Mena, de Alajuela.
Martín Herrera, de San José.
Criselda Garro, de Puriscal.
Eulogio Maroto, de Palmares.

EXTERIOR

José M. Elvir, de San Lorenzo.
E. C. Rojas, de Quezaltenango.
Santiago Silva, de Palacio Sal.
Daldamia v. de Valladares, de Granada.
Eduardo Otero, de Managua.
Isidro Barrantes, de Jocotenango.
Arturo Reyes, de San Miguelito.

R. A. MIRANDA

Avisa a su numerosa clientela y al público que se ha trasladado a su antiguo local en el pasaje Jiménez

Magníficas tandas esta noche en el Teatro Trébol

A las 7 se reprisará **NOBLES Y PLEBELLOS**, preciosa cinta por la belleza de sus paisajes. La escena se desarrolla en las pintorescas costas de Inglaterra en donde un humilde pescador padre de la chifadura de creerse de sangre noble, de esa misma sangre que corre por las venas de los Lorea. Por eso su encantadora hija, Sidney, tendrá que ser, pésele a quien le pesare una importante duquesita... Cómo logra conseguir la realización de sus dorados sueños...?

A las 8 1/2 función exclusivamente para divertirse hasta el colmo con las mejores películas cómicas del **REY DE LA RISA**, Harold Lloyd y de Harry Pollard. Para asegurar el éxito de esta función, basta el nombre de **HAROLD LLOYD**, imán irresistible que atraerá numerosísimo público a pasar una noche feliz en el Teatro Trébol.

Mañana sorprendente estreno de un drama conmovedor **EL VIANDANTE**.

Nota de duelo

Tenemos hoy que lamentar la muerte de un correlligionario nuestro, don Secundino Fernández, uno de los Presidentes honorarios de la Directiva de Santa Cruz de Turrialba.

Aparte de tratarse de un miembro distinguido del Partido Agrícola, de aquella localidad, hemos de sentir la pérdida de un ciudadano que disfrutó siempre de la estimación de cuantos le conocieron, por los dotes de hombre honrado a carta cabal, de trabajador incansable, y jefe de una familia ejemplar.

Turrialba está de duelo por la pérdida del señor Hernández, elemento de valía en el progreso de aquella localidad.

Presentamos a su estimable familia nuestro muy sentido pésame.

Teatro Olimpia

El jueves pasado ante un público de lo más selecto, que llenaba todo el lunetario hizo su debut este simpático cuadro de artistas complaciendo al público que todo el tiempo supo brindar sus aplausos, haciendo repetir todos los números ejecutados, especialmente las señoras que por su belleza, y esplendidez en la presentación seducían a todo el sexo feo allí presente.

Hoy anuncian 2ª función a precios reducidos y es de suponerse que el culto público que concurre a este teatro, vuelva a compensar a los artistas que tanto lo merecen, con su presencia.

Les enviamos nuestra felicitación y les aseguramos lleno completo esta noche.

Aclaraciones a mi artículo ¿Puede el Presbítero Volio ser Presidente de la República?

En mi artículo con que se encabeza estas líneas existieron algunos errores que deseamos aclarar.

Al hablar de las órdenes mayores o sagradas, no es a los *diáconos* a quienes quisimos referirnos sino a los *subdiáconos*.

No es el Obispo quien debe *absolver* o pedonar al sacerdote apóstata para que pueda volver a abrazar su ministerio, sino el Papa, pues las disposiciones de la bula *Apostolicae Sedis*, citada, han sido incluidas en el nuevo Código de la Iglesia, que le da esas facultades al Jefe de la Iglesia Católica.

ALEXIS

Dr. Alejandro Montero

Médico-Cirujano de la Real Universidad de Roma
Ex interno del Policlínico de Roma—Oficina: frente al «Diario de Costa Rica»
HORAS DE DESPACHO:
9 a 11 a. m., 2 a 4 p. m.

Visite la MINERVA

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

OCTAVIO A. FAYAD

Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precios sin competencia

ESPLENDIDA PROPIEDAD situada en el corazón del 25 varas al Oeste del Banco Internacional.—Ag. 4. distrito comercial de San José SE VENDE A PRECIO DE OCASION. Construcción nueva. Lot-esquinero. Alquiler permanente y seguro. Entenderse con Antonio Serra, Apartado 170.

ALQUILO local para comercio bien situado, punto esquinero. También alquiler tres casas de habitación, completamente nuevas y con todas las comodidades (baño, water-closet, pila etc.) Para precio y condiciones entenderse con Julián Pastor en el Hotel Continental.

PIANO.—Se necesita uno alquilado o comprado. En esta Administración darán informes.—Agosto 2.

LOTE EN RIO SEGUNDO. Se vende un lote de terreno, en la calle real, 100 varas 71 Este de la Estación, con buena agua, propia para construir o para agricultura. Entenderse con Isaac González en Río Segundo.

REMATE.—El 11 de agosto próximo se rematarán todas las prendas vendidas en la casa de Prestámos de Jaime Nichols, contiguo a La Castellana.

JOVEN LATINO con bastante práctica comercial, que escribe y habla inglés, desea colocación en casa bancaria u oficina comercial. Para informes, dirigirse a esta Administración.

BACILOS—Cerca del Hospital vive Gregoria Brenes Vargas tuberculosa desde hace 11 años, desde 2 años sin bacilos, contenta de vivir, pero en San José vive otra Brenes, tratada con el mismo sistema y con 12 años de completa y absoluta curación. Si es presentado hoy un tuberculoso con 18 años de enfermedad en el cual la montaña no ha querido vencer los bacilos, mientras que con el Sanghez solo 14 días de tratamiento Maggiorani fueron vencidos lo que no pudo vencerse en 6 años de montaña. Esto demuestra absurdo lo que proclamaba Jacoud que los bacilos no pueden vivir en los climas de altitud.

OFICINA PARA PROFESIONAL. Alquiler una pieza buena y céntrica con servicio interior frente a la casa del Dr. C. Durán.—Jorge Castro G.

La enorme manifestación agrícola de anoche. Más de tres mil echandistas frente al Club

Así se habla! Sin invitaciones, sin trenes expresos, sin tranvías especiales, improvisadamente se reunieron los agrícolas anoche. Imposible contener muchedumbre tan compacta en los salones del Club. Tuvo que hacerse la reunión afuera, hablando brillantemente los oradores desde las ventanas del edificio.

Todas las calles vecinas se llenaron de partidarios, quienes vivaban entusiasmados al Lic. Echandi.

He aquí, pues, la contestación de nuestro Partido invencible a las combinaciones de rojos y azules.

Así se habla!

Alerta, público! Alerta a todos interesa

Mucho ojo a lo que se come

Sabemos que algunas personas venden otros productos por los de nuestra fabricación y por eso damos el alerta al público.

El Comercio DEBE vender nuestro artículo y el público DEBE exigirlo, por la siguiente razón:

Los fideos y macarrones de nuestra fábrica tienen la garantía siguiente:

- Nuestra larga experiencia en el ramo;
- la elaboración con la mejor calidad de harinas;
- la atención higiénica más rigurosa.

Hay que recordar que lo barato sale caro.

EL PROGRESO MUSMANI Hnos.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.



Enfermos

Gravemente enfermo se encuentra don Roberto Orearuno, quien ha tenido que sufrir una nueva operación.

Viajeros

Regresó de Honduras el distinguido caballero Dr. don Fco. Martínez Suárez.

Natalicios

Hoy celebra la fecha de su natalicio doña María de los Angeles Castro de Aguilar.

Fecha matrimonial

Hoy celebran la fecha de su matrimonio don Victor Polinaris y doña Luz Castro (1917)

Recordatorios

Hoy cumplen años de haber fallecido don Marco Tulio Fonseca (1913); Sta. María Coronado (1914). y don Enrique Volio Tino (1911).

Operación

En la clínica del Dr. Constantino Herdocia fué operada ayer doña Rosa de Gómez, por los Drs. Herdocia y Arrea. Dichosamente el estado de la paciente es bastante satisfactorio.

Felicitación

Con motivo de ser hoy el día de Santo Domingo, felicitamos al señor Superior de los Salesianos, Presbitero don Domingo Soldati.

rior de los Salesianos, Presbitero don Domingo Soldati.

Hogar de Plácemes.

El hogar de don Juan Rafael Guier y de su señora esposa doña Margarita Esquivel, se halla de plácemes por el feliz nacimiento de una robusta niña que los ha llenado de alegría. Deseamos a la recién nacida mucha ventura.

Enfermos

Se encuentra mal de salud doña Rosa Chaverri de Hütt.

Ha continuado enfermo don Guillermo Vargas.

Doña Antonia de Ulloa, esposa de don Ramón Ulloa, sigue postrada en cama.

El espléndido baile de fantasía de esta noche

La sociedad entera se prepara con asombroso entusiasmo al gran baile de fantasía que se verificará esta noche en los elegantes salones de la residencia de don Emilio Robert.

Esa fiesta será la nota de más refinada elegancia de esta temporada.

Ya están pagados casi todos los recibos en la oficina de don Ricardo Bonilla.

Durante el baile tendrán efecto las más elegantes y agradables sorpresas.

Cablegramas

Servicio especial del DIARIO DEL COMERCIO

El Gobierno inglés iniciará una nueva conferencia

Londres, agosto 3.—Se espera que Baldwin anunciará durante la sesión que celebran hoy los miembros de la Cámara de los Comunes, cuál es la política independiente que con respecto a Francia y Bélgica adoptará el Gobierno inglés y que desarrollará en lo que se relaciona con las reparaciones, así como la línea de conducta futura hacia Alemania. El plan del actual Gabinete inglés es invitar a una conferencia a los Estados Unidos, Italia y la pequeña Entente, a fin de que envíen sus Representantes para estudiar las últimas ofertas hechas por Alemania y formular un nuevo plan sobre las reparaciones. Lord Curzon conferenció largamente con el Embajador alemán aconsejándole se dirija a su gobierno en Berlín, para que desautorice los actos de sabotaje últimamente ocurridos contra las autoridades franco belgas.

Movimiento republicano en Grecia

Londres agosto 3 Los círculos oficiales y diplomáticos británicos, han estado recibiendo informes de que en Grecia continúa agitando el movimiento republicano. La noticia ha causado sensación en todas partes.

Se han hecho algunas aprehensiones entre monarquistas dudosos, habiendo serios indicios de que peligran en efecto la estabilidad del trono.

Pastor protestante que recibe un puñetazo por dar un beso

Boston agosto 3 El oficial de marina, Mesley Hague, abofeteó públicamente al reverendo George Liman Payne, Pastor protestante a quien sorprendió en los momentos en que estaba besando a su señora esposa, en la residencia del aprehendido evangelista. El Pastor confesó ante las autoridades de policía que efectivamente habla besado a la esposa de Hague, a quien casó hace apenas ocho semanas, pero que el óculo que le había dado era fraternal.....

Cañoneros chinos bloquean el puerto de Amoy

Amoy (China) agosto 3 Dos cañoneros del Gobierno de Pekín entraron aquí a las tres de la mañana del 28 de julio, y abrieron sus fuegos de artillería sobre los fuertes del puerto. Las fuerzas acantonadas también contestaron el fuego, resultando varios muertos y heridos.

Ayer en el Congreso

A las 15 horas se abrió la sesión. Fué leída y aprobada el acta anterior.

Nota de pésame

A instauración del señor Presidente, la Cámara en pleno se puso de pie por cinco minutos y acordó manifestar al Poder Legislativo de los Estados Unidos por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores, el duelo que embarga a los costarricenses con motivo de la sentida muerte del Presidente Harding.

Escuela en Escobal

Prevía dispensa de Trámites se dió primer debate a un proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para emitir bonos hasta por la suma de \$ 25.000.00, destinándolos a la reparación de la cañería de Santo Domingo de Heredia.

Cañería de Sto. Domingo

Con igual trámite se aprobó también en primer debate un proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para emitir bonos hasta por la suma de \$ 25.000.00, destinándolos a la reparación de la cañería de Santo Domingo de Heredia.

Acusación contra el diputado Gutiérrez

A solicitud del Sr. Cortés se señaló la sesión del martes próximo para conocer del dictamen de la comisión especial, en la acusación presentada contra el diputado suplente por Heredia don Antonio Gutiérrez.

Cultivo del banano en el Pacífico

Rechazado que fué una

moción de dispensa de trámites, se acordó publicar el dictamen favorable al proyecto de ley sobre el cultivo del banano en el litoral del Pacífico.

El libro del Sr. Núñez

Prevía dispensa de trámites de aprobó en primer debate el proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para editar por cuenta del Estado una obra inédita de don Francisco María Núñez; dándole \$ 3000.00 como recompensa.

Formas de redacción

Sin discusión fueron aprobadas las formas de redacción de los proyectos de ley aprobados anteriormente en tercer debate.

Aumento de policía

Hablándosele dispensado los trámites, se dió primer debate a un proyecto de ley que aumenta en \$ 20.000.00 la partida de Policía del presupuesto vigente.

Segundos debates

Sin discusión fueron aprobados en segundo debate los proyectos de ley aprobados anteriormente en primero.

Reforma a la ley Electoral

Después de alguna discusión fué aprobado definitivamente, por 23 votos favorables contra 19 desfavorables, el proyecto de ley de reforma a la Ley Electoral.

Siendo avanzada la hora, se levantó la sesión poco después de las 6 p. m.

El Pbe. Volio, etc.

Viere de la pág. 1

poner que no le pedirá permiso al Papa para ocupar la Presidencia. Y como resultado de esto, el Gobierno de Costa Rica, país netamente católico, no sería reconocido por el más poderoso de la tierra, como que es el Gobierno espiritual de todo el Orbe. No tendrá, en otras palabras, relaciones diplomáticas con el Sumo Pontífice Romano, Representante de Dios, Sucesor de San Pedro y Padre Santo de la Cristiandad.

Pero en fin, cosas son éstas del espíritu. ¡Que las que al punto concreto constitucional se refieren, ya están bosquejadas, y habría de resolverlas lo más pronto posible el Supremo Gobierno de la Republica!

El General Volio en peligro de morir bajo las patas de una mula

Poco faltó ayer para que los reformistas se quedaran sin Candidato. En efecto, en momentos en que el Sr. Volio atravesaba una de las calles de esta ciudad, venía un carreton arrastrado por una mula desbocada. El carretonero hacia grandes esfuerzos por detener la carrera del brioso animal, esfuerzos que redobló al ver a su candidato en peligro de morir, y nada menos que bajo las patas de su mula. Por fortuna para todos pudo salvar el peligro.

Gabinete Optico Electrico

Dr. ELIAS BLANCO



Aparatos de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA

Espejuelos, Lentes y Cristales especiales de todas clases

Contiguo al Royal Bank, frente al Nuevo Siglo

Tipos de cambio

Nueva York.....	439	°/o
Londres.....	401	—
Paris.....	127	—
España.....	312	—
Italia.....	96	—
Suiza.....	393	—
Bélgica.....	105	—

Amsterdam 0.39 1/2 oro am.
Hamburgo 0.00 0003 oro am.
Dólares sobre Berlín 439 0/10
San José, C. R. agosto 3 1923